

6 clics

l'Île-de-France décryptée
par les experts de **L'Institut Paris Region**

7 novembre 2019 - #101



ENVIRONNEMENT

Villes et territoires circulaires : de la théorie à la pratique

Concept malléable, l'économie circulaire s'impose comme l'un des nouveaux paradigmes à intégrer dans le champ de l'urbanisme. À travers les expériences menées dans trois métropoles francophones, Montréal, Bruxelles et Paris, L'Institut Paris Region rend compte de la manière dont les initiatives liées à cette « nouvelle économie » prennent place au sein des territoires. Il en pose les enjeux théoriques et pratiques à travers l'examen de la typologie des projets, de leur adossement ou non à la puissance publique, de la multiplicité des acteurs, et des logiques de leur développement.

[Lire la Note rapide](#)



ENVIRONNEMENT

Vers une approche métabolique des espaces urbains

Au-delà des multiples démarches citoyennes et en complément d'une approche institutionnelle de la circularité, à travers plans et programmes sectoriels, une manière nouvelle de concevoir l'aménagement est en cours de consolidation : l'urbanisme circulaire. Si l'économie circulaire est à la mode, sa portée ne se limite pas à la gestion des déchets ou au recyclage des matériaux. C'est bien la fabrication et la gestion même des villes et des territoires urbains qui demeurent à ce jour le chaînon manquant pour faire véritablement de la circularité ce nouveau paradigme de l'urbanisme. Une approche dite « métabolique » des espaces urbains, globale, systémique et interterritoriale, pourrait permettre cette mise en œuvre.

[Lire la Note rapide](#)

LOST IN TRANSITION

François Dubet : « Nous vivons une transformation de la nature des inégalités »

Sociologue, professeur émérite à l'université de



Bordeaux, François Dubet était le grand témoin de la plénière d'ouverture de la 40^e Rencontre des agences d'urbanisme (organisée par L'Institut et la Fnau) qui se tenait le 6 novembre au Studio 104 de la Maison de la Radio.

Il a apporté son analyse des inégalités vécues et ressenties de nos jours par les individus, plus que par les groupes sociaux traditionnellement identifiés.

Retrouver le podcast de l'intégralité de son intervention sur notre chaîne Soundcloud.

[Écouter le podcast](#)



MÉTROPOLE DU GRAND PARIS

Bilan de la mise en œuvre de la réforme territoriale

Les élus du Forum métropolitain du Grand Paris ont souhaité actualiser et compléter avec l'Apur et L'Institut Paris Région le bilan de la mise en œuvre de la réforme territoriale établi en 2017. Les enseignements sont riches : une mise en œuvre avancée mais une période transitoire complexe, la confirmation de la place de la commune malgré la reconnaissance de l'utilité de l'échelle supra-communale, des moyens financiers alloués insuffisants qui n'ont pas permis une mise en œuvre dans de bonnes conditions. Enfin, la situation est contrastée entre le cœur d'agglomération, où l'intégration intercommunale est inégale et complexe, les grands EPCI du pourtour de l'agglomération, qui se structurent malgré des difficultés, et les territoires périurbains et ruraux où la dynamique de développement de l'échelon intercommunal se confirme.

[Lire le bilan](#)



TRAVAILLER AUTREMENT

Le Liberté Living-lab

Le Liberté Living-Lab est un espace d'innovation technologique, civique et sociale au cœur de Paris. Il a été classé au top 15 des lieux incontournables pour les entrepreneurs par le magazine *Forbes*. Il regroupe 240 personnes sur 2 000 m² dont les deux tiers sont des start-up issues du mouvement « Tech For Good » et pour qui les sujets relatifs au bien commun sont prioritaires.

Cet article est le 14^e portrait de notre websérie «Travailler autrement » à retrouver sur notre site.

[Lire l'article](#)



CARTOGRAPHIE

L'habitat francilien à la loupe

La base de données des TUF (tissus urbains franciliens) est un nouveau référentiel des formes bâties en Île-de-France. Constituée à partir d'un croisement de plusieurs couches de données (Majic, BDTopo V3, Mos et SAE), elle dispose d'une typologie très détaillée des formes d'habitat et des espaces bâtis agglomérés sur l'ensemble du territoire francilien. Consultables depuis une application cartographique interactive, les données devraient être mises à jour tous les trois ans avec pour ambition de suivre et d'analyser l'évolution morphologique et fonctionnelle des espaces urbains bâtis.

[Voir la carte](#)

AGENDA

13 novembre 2019

Cycle de conférences Histoire et culture de l'aménagement

#1 - Les premiers pas de l'aménagement (XVIIe-XVIIIe siècles) - Cartographies

19 novembre 2019

Formation Les Essentiels de L'Institut Paris Region

L'immobilier d'entreprise francilien, mieux le connaître pour agir

20 novembre 2019

Petit déjeuner décideurs-chercheurs

Le vélo : nouveau mode de vie, nouveau mode de ville ?

28 novembre 2019

Formation Les Essentiels de L'Institut Paris Region

Gouvernance et politiques du logement : quelles nouvelles évolutions ?

5 décembre 2019

Formation Les Essentiels de L'Institut Paris Region

Améliorer l'intermodalité dans les quartiers de gares d'Île-de-France

Jusqu'au 13 décembre 2019

Exposition

Variations cartographiques



Nos formations | Médiathèque Françoise Choay



15, rue Falguière - 75740 Paris cedex 15
Tél. : 01 77 49 77 49

Cet email a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}.

[Se désinscrire](#)